

DIARIO CONSTITUCIONAL DE LA CIUDAD DE ZARAGOZA

Del Lunes 17 de Setiembre de 1821.

Las Llagas de San Francisco y S. Pedro Arbues.
Las cuarenta horas en San Lazaro, de 10 á 6.



AUSTRIA.

Viena 15 de agosto.

En estos últimos dias ha estado un poco indispuerto el emperador pero se halla tan restablecido, que mañana sale con su augusta esposa para Lintz. Sabemos que el rey de Inglaterra vendrá á Viena despues de recorrer sus estados de Hannover: se le aguarda aqui para el 28 de setiembre. Al comunicár esta noticia el principe Esterhazy, ha enviado órdenes á sus tierras de Eissenstadt para hacer los preparativos necesarios á fin de recibir al rey Jorge IV en su tránsito. S. M. no se detendrá aqui mas que pocos dias, y en octubre volverá á Inglaterra, pasando por París.

ALEMANIA.

Ausburgo 11 de agosto.

La Rusia continúa haciendo preparativos de guerra, y acumulando tropas en las provincias cercanas á la Turquía. Tampoco el Divan se descuida, y no cesa de enviar cuerpos considerables á la orilla izquierda del Danubio.

Nuremberg 13 de agosto.

Las últimas cartas de S. Petersburgo, dicen que en toda la Rusia no hay mas que una sola opinion en cuanto á la necesidad de declarar la guerra á la Puerta otomana. Todas las clases desde las mas elevadas hasta las mas ínfimas estan animadas del mismo espíritu: las tropas ansian porque llegue el momento de venir á las manos con los turcos, y el entusiasmo que las inflama es igual en oficiales y soldados.

Aschaffenburg 21 de agosto.

La convocatoria del baron de Dalberg á favor de los griegos ha producido su efecto, y ya se estan formando cuerpos auxiliares que serán armados y equipados con el producto de suscripciones. Multitud de militares y jóvenes desean ardientemente tener parte en semejante expedicion, á cuya frente está pronto á ponerse el príncipe Emilio de Hesse-Darmstadt, tan entusiasmado como todos. Se cree que no tendrá inconveniente el gran Duque en se-

ñalar una ciudad de sus estados que sea el punto de reunion para todos los voluntarios que quieran alistarse contra los turcos; y se dice que esta será Offenbach, sobre el Mein en las cercanias de Francofort. Esta opinion pública de Alemania en favor de los griegos animará mas á las potencias á entrar en esta empresa digna de nuestro siglo.

PAISES-BAJOS.

Bruselas 20 de agosto.

De Varsovia con fecha 1º de este mes nos escriben lo que sigue: «el *Telégrafo*, periódico de Cracovia, dice es allí voz general que el Austria ha permitido á los griegos el paso de toda especie de víveres por el territorio de sus estados. Aqui se tiene por cierta la entrada de los rusos en la Moldavia.

PORTUGAL.

Lisboa 3 de setiembre.

Las cartas de Oporto anuncian la arribada de un buque de Rio-Janeiro y otro de Fernambuco. El primero refiere que á la altura de Cabo frio encontró una fragata insurgente: la cual le hizo tomar á bordo veinte españoles que habían sido apresados con el briqué *Ulises*, que viajaba del Callao de Lima para Cádiz. Estos hombres desembarcaron en Fernambuco.

Una carta de Rio-Janeiro, fecha 11 de junio, dice lo siguiente: «Hoy ha llegado á esta el mayor del batallon núm. 12, que se halla de guarnicion en Bahía, el cual viene fugitivo diciendo que desarmaron á su batallon cuando se hallaba en misa: esta especie no nos ha dado sin embargo recelos contra aquel gobierno; y nos inclinamos á creer que esto habrá procedido de alguna providencia conveniente al bien general de la nacion, segun ciertos rumores que aqui corren. El tiempo lo aclarará &c.

El Rey ha mandado publicar el decreto de las Cortes, que establece la nueva escarapela nacional: esta se compone de los colores blanco y azul; que erán la divisa de la nacion portuguesa desde el principio de su monarquía, y en las épocas mas gloriosas de su historia. Se manda que la usen los

militares y todos los empleados: y se declara que cualquier otro ciudadano puede tambien llevarla.

ESPAÑA.

Madrid 9 de setiembre.

Ayer tarde decian algunas personas que la echan de prudentes y precavidas: no saldrá el globo, porque no estamos en tiempo de reuniones, y mas si tuviéramos otra como la de la famosa Elisa. Las autoridades no han tenido por conveniente escuchar estos consejos, ni han querido tomar una providencia que por sí sola hubiera bastado para convencer á todos los estrangeros de que nos hallá-bamos amenazados á cada instante de una conmocion; y no se ha engañado la autoridad en sus esperanzas, porque el jóven Robertson ha subido en su globo con toda felicidad: un inmenso concurso ha estado contemplándole desde dentro y fuera de la plaza, y no ha habido ni alboroto ni cosa alguna que haya amenazado en lo mas mínimo la tranquilidad pública.

Idem 10.

PUERTA DEL SOL.

Esta madrugada han llegado á esta capital los señores alcaldes constitucionales Buranda, y Perez Morales, comisionados para entregar á S. M. la esposicion de este Esmo. ayuntamiento, y confirman la noticia que ayer dimos, de haber sido muy bien recibidos por S. M. quien no puede menos de apreciar dignamente los nobles sentimientos de amor á la libertad, y de veneracion á su real persona que tan repetidas veces ha manifestado este heroico pueblo. Se dice que S. M. está dispuesto á acceder á sus justos deseos y á salir de la Granja dentro de pocos dias.

—Ha corrido tambien la voz de haber separado S. M. de sus destinos de mayordomo mayor, de capitán de alabarderos y de sumiller de Corps á los señores duque de Montemar, conde de Castrotorreño y conde de la Puebla. Sin que sea nuestro ánimo ofender en lo mas mínimo la reputacion de estos señores, diremos francamente que hemos oido aplaudir esta resolucion de S. M. Se dice que será nombrado mayordomo mayor el marques de Santa Cruz.

Un convite es en la diplomacia un acto positivo de opinion. El duque de Richelieu ha convidado á comer al de Wellington despues de una audiencia que este tuvo con el Rey de Francia: luego la Inglaterra y la Francia están acordes. Este argumento no tiene vuelta de hoja.

Circular del ministerio de la Gobernacion de la Peninsula.

El Sr. secretario del despacho de la Guerra con fecha de 22 del corriente me dice lo que sigue:

Al comandante general de la provincia de Cádiz digo con esta fecha lo siguiente: »Enterado el Rey de

(2)

la esposicion de V. S., relativa á que tanto á la milicia nacional de Cádiz como á cualquiera otra que halle en su caso, se la den las dos terceras partes de la dotacion de pólvora, y demas que á los cuerpos del ejército permanente que señala el reglamento del año de 1767, se ha servido S. M. resolver diga á V. S., como lo egecutó, que no teniendo la milicia nacional local la uniformidad de fuerza, instruccion y servicio que los cuerpos del ejército espresado, seria necesario para asignarla una dotacion anual competente de municiones, saber detalladamente la fuerza de la de cada pueblo, y el número de plazas que ordinariamente tuviese de servicio; y por tanto, ínterin llega el caso de poderse determinar en el asunto con mejores datos, los comandantes generales, con noticia del servicio que hagan las milicias nacionales locales de sus respectivos distritos, dispondrán que de los almacenes de la nacion y con las formalidades de ordenanza se les entreguen las municiones que juzguen necesitan, bajo el concepto de que hecha la primera entrega, para verificar las demas deberá preceder la correspondiente certificacion de haberlas consumido en objetos del servicio, detallando cuáles hayan sido estos, cuyo documento firmará el comandante de la milicia nacional local, y visará el gefe político si fuere en la capital, y el alcalde constitucional primero si en los demas pueblos.»

De Real orden lo traslado á V. S. para su inteligencia y cumplimiento. Madrid 31 de agosto de 1821.

El correo de la mala ha sido detenido á poco de su salida de esta corte y como á media legua de ella por cinco ladrones, los tres de ellos montados. Apartaron el coche del camino real hasta las tapias del Pardo, y allí robaron al conductor y á los viajeros el dinero, alhajas y ropas que llevaban; y desataron y arrojaron por el suelo la correspondencia.

Noticiosa de este acontecimiento la administracion general de correos de esta corte comisionó un oficial con dos mozos de oficio para que pasase inmediatamente á arreglar la correspondencia y darla la debida direccion. Estando verificando esta operacion llegó allí el conductor Maqueira, y aprovechando esta ocasion le despachó con los pliegos de oficio para que no hubiese dilacion en su recibo, y con ella no se diese motivo á conjeturas equivocadas.

Parece que con el mismo objeto y en virtud de una prudente prevision, despachó esta administracion general un conductor, para que ganando horas informase al administrador de Burgos de esta ocurrencia, y este lo avisase á los subalternos. Coordinada y empaquetada lo mejor que fue posible la correspondencia, continuó el correo su viage á las ocho y media de la mañana.

En pocos dias se han cometido dos de estos atentados casi á las puertas de la capital del reino; y las reflexiones á que dan motivo, son tan obvias que creeríamos hacer una ofensa al buen sentido de nuestros lectores, si nos detuviésemos á desenvolverlas.

Nuestro Gobierno ha recibido la noticia de oficio de que el 14 del mes pasado han sido ahorcados en estatua en Turin los señores príncipe de la cisterna, el marques de Prie, que fue maestro de ceremonias en la corte de Napoleon, y el baron Du Perron, ex-coronel al servicio de Francia, cuñado del conde de La-tourmoubourg, embajador frances en Constantinopla. Otros 6 infelices habia condenados á la misma pena y debian ser ajusticiados el sabado siguiente, pues tenian la desgracia de hallarse presos en las cárceles de Turin.

El general marques de Roddi, gran cruz de la orden de la Anunciada, y que ocupaba uno de los pri-

meros puestos en la corte del antiguo rey Carlos Manuel, ha sido condenado á tres meses de encierro en el castillo de Fregestela. Este castigo dado á aquel anciano octogenario, puede ser considerado como una pena capital, pues nadie cree que podrá sobrevivir á su desgracia. ¿Y cual era su delito? Haber aceptado el mando superior de la guardia nacional de Turin, que se le confirió á fin de que con la grande consideración de que gozaba en el público, mantuviese la tranquilidad, é hiciese respetar las propiedades de los ciudadanos en aquellos críticos momentos. Nadie pensó jamás en acusar de liberalismo á aquel anciano respetable, pues las preocupaciones de su infancia, y los hábitos de toda su vida, le hacian mirar como quimeras las ideas de la libertad que han empezado á vulgarizarse cuando él ya tenia formadas las suyas. Hacemos esta observacion, porque contiene una leccion útil que jamas debemos olvidar, y es que los agentes del despotismo á nadie perdonan despues de la victoria; para con ellos no vale ninguna excusa, y cuantos han tenido destinos son víctimas de su furor cualquiera que sea el motivo que los haya obligado á aceptarlos.

Se añade en la misma noticia que estas sentencias atroces y estas sangrientas escenas inspiran á todos los piamonteses un horror de que es difícil formarse idea.

Bien pudieramos ahora preguntar nosotros al ministerio frances, que pocos dias hace daba en el Monitor á la nacion española consejos officiosos que nadie le pide, ¿por qué no se los da al Austria para que desista de esa atrocidad con que está ensangrentando el hermoso suelo de Italia? El ministerio frances dice que tiene puesta toda su atencion en los revolucionarios de España, y no prevee que esa Austria, cuya ambicion protege ahora la Francia, se subirá algun dia sobre la cima de los Alpes, y le infundirá desde allí mayor temor que el que ahora finge que le da la España. Si el ministerio frances registra sus archivos, hallará que el directorio egecutivo empleó en otro tiempo con buen éxito su influjo por medio del general Brunc, y obligó al Gobierno de Turin á que revocase la sentencia de muerte pronunciada contra 60 piamonteses que debian ser arcabuceados á la mañana siguiente del dia en que se recibió la nota enérgica del Gobierno frances. El delito de aquellos era el mismo que el de los que hoy se persigue; pues se les acusaba de haber querido establecer un Gobierno libre en su patria.

El amor á la humanidad nos ha dictado estas reflexiones, y nos parece que si el Gobierno frances manifestase á las otras potencias este santo deseo, no habria ninguna que no le ayudase para lograrlo. A la Francia es á quien le toca la iniciativa en esta gloriosa empresa. ¿No acaba de decir que la España ha hecho bien en sacudir el yugo que la oprimia? Pues ¿qué otra cosa ha hecho la Italia? Cuando los napolitanos quisieron imitar el ejemplo de la España, ¿no se ofreció Luis XVIII á ser mediador para que se organizase en Nápoles el Gobierno representativo? ¿No es él quien ha justificado el levantamiento del 789 otorgando la carta de 814? Iguales argumentos, aunque fundados en hechos de diferentes épocas, pudiéramos hacer al Gobierno ingles. Cuiden pues los Gabinetes de ser consiguientes en sus procedimientos si quieren que nos fiiemos de sus promesas.

Extracto de los periódicos estrangeros.

Traen noticias de Lóndres hasta el 29 de agosto, de Alemania hasta el 28, y de Paris hasta el 2 de setiembre.

Los fondos quedaban en Lóndres al precio siguiente: Efectos del banco 235: 3 por 100 consolidado, 75 y 1 octavo; id. á buena cuenta, 75 y 3 octavos; id.

reducido, 76 y 1 octavo: 3 y medio por 100 86 y 3 octavos: 4 por 100, 95 y medio: 5 por 100, 108 y 7 octavos. El 27 experimentaron los fondos alguna baja, lo que se atribuyó á la llegada de un correo austriaco; pero el 28 habia apariencias de que volverian á subir. De todas las congeturas que hacen los periódicos ingleses acerca de los preparativos militares de la Turquía y de la Rusia, y de los movimientos de sus egércitos, se colige que en Lóndres todo el mundo está persuadido de que la guerra es inevitable; y aun se aseguraba que ya estaba en Lóndres el manifiesto de la Rusia, en el cual se dice que el emperador Alejandro asegura que declara la guerra de acuerdo con las otras potencias de la santa Alianza. Las cartas de Constantinopla recibidas en Lóndres aseguran que el embajador de S. M. B. es quien más influjo tiene en el Divan, y que aunque llegue á declararse la guerra no tendrán los ingleses que salir de aquella capital, y que les bastará mantenerse ocultos los primeros dias.

En Lóndres se habia sabido por un aviso de Smirna del 29 de julio, que el 12 del mismo mes habia pasado por Seio la escuadra turca compuesta de 80 velas, con direccion á Samos. Otra carta añade que llegó efectivamente á dicha isla; pero que la halló desierta; pues todos los habitantes se habian retirado á los montes con sus alhajas y todos los víveres.

El 26 estuvo en Lóndres amenazada la tranquilidad pública con motivo de haberse celebrado el entierro de dos ciudadanos que murieron en el alboroto ocasionado con motivo de la traslacion del cadaver de la reina. La tropa fue insultada por el pueblo, y aunque se habia tomado la precaucion de tenerla encerrada en los cuarteles; por último vinieron unos y otros á las manos, y resultaron muchos heridos.

Parece que se está equipando en Inglaterra otra escuadra para el Mediterráneo.

Los periódicos alemanes hablan sin rebozo de la proximidad de la guerra entre la Rusia y la Turquía. El *corresponsal de Nuremberg*, que es el periódico mas libre de Alemania, asegura que va á publicarse una *acta fundamental* para la Grecia, y que tres grandes potencias tienen formada una alianza ofensiva y defensiva. Dicen que la llegada del baron de Strogonoff á Odesa, seria la señal del rompimiento, pero que el 6 de agosto no habia llegado todavía. Se asegura que en caso de guerra, la Prusia guardará sus tropas para observar á los Países Bajos y á la Francia.

Esta se resiste á auxiliar con tropas á la Inglaterra, porque dice que las necesita para observar á los revolucionarios de España. = 309 austriacos ocupan la Dalmacia, y otros 409 estan en marcha para tomar posiciones entre Trieste y Leybach.

Los periódicos franceses copian los ingleses y alemanes, y despues de hablar de los convites dados á Lord Wellington y de las frecuentes conferencias que tuvo con los ministros franceses, y de varios correos que recibió de Lóndres, anuncian que salió de París para Inglaterra el dia 1º de setiembre, despues de haber tenido una larga conferencia con el Sr. Pozzo di Borgo. = La *Gaceta universal de Leon* del 28 dice, que varias casas de comercio de aquella ciudad han recibido ya el manifiesto de la Rusia contra la Puerta, y que en efecto asegura en él el emperador Alejandro, que obra de acuerdo con las demas potencias de la santa alianza.

Correspondencia particular.

Paris 1 de setiembre. = La renta ha bajado. último empréstito que ganaba 4 por 100, lo ofrec hoy al 2. Las obligaciones del empréstito de Espa

de 1820. están al 55 tres cuartos, y los billetes de premio a 14 y un octavo. Todas las noticias son de guerra. Se dice sin embargo que se han abierto nuevas negociaciones con la Turquía, pero esto no es mas que divertir al auditorio, y no hay nadie que no prevea cual será por último el resultado de tantas conferencias. No es tan necia la Rusia que se contente con haber gastado la pólvora en salvas.

Tolon 26 de agosto.—De algunos días á esta parte se nota una actividad extraordinaria en nuestro puerto, y todos creemos que esto tiene conexión con lo que pasa en Turquía.

Viena 28 de agosto.—Lord Walpoole acaba de recibir pliegos del lord Strangford, embajador ingles en Constantinopla, y el príncipe de Metternic los ha recibido tambien del internuncio de Austria. El primero despachó inmediatamente al coronel Dering para que los llevase á Londres. Tambien se dice que anoche llegó otro correo ingles con pliegos de Constantinopla. La guerra es segura.

Bayona 7 de setiembre.—Las autoridades de esta ciudad están con mucho cuidado por haber sabido que un coronel llamado Montero está levantando regimientos franceses en Aragon. Yo creo que estos señores saben mejor que nadie cuan poco tienen que temer por parte de España; pero les conviene ahora hacer creer á la Inglaterra que tienen miedo. El prefecto del departamento de los Bajos Pirineos ha recibido orden para formar en estas fronteras un cordón que nos preserve de la peste de España.

El Ayuntamiento de la ciudad de Logroño en el día 9 del corriente, ha dirigido á sus conciudadanos el escrito siguiente.

Milicianos voluntarios.—Acabais de dar á la madre Patria en su mayor conflicto la prueba mas brillante y menos equívoca de la dignidad del nombre español. Tan pronto como conocisteis el precio de la libertad, jurasteis *morir ó ser libres*: lo jurasteis; y habeis sabido sostener vuestros votos con el honor que solo es propio de las almas ilustradas, y con la constancia que solo pertenece á un pueblo merecedor de contarse entre las primicias del sistema constitucional. Todos los elementos del nuevo orden aparecieron rápida y simultaneamente en nuestro horizonte; y bajo su influencia creadora y benéfica se formaron los hombres que tanta fama y nombradía llevan por toda la Península. De aqui se comunicó el fuego santo de los patrióticos sentimientos, y las ideas justas al montuoso Camero, y mas allá de los confines de la provincia. Una sociedad de patriotas infatigable en consolidar y propagar el amor al sagrado Código, fué la obra de la sabiduría donde brillaron las virtudes cívicas de los Logroñeses, y donde se levantó el monumento eterno de sus glorias. A estas añadisteis, bizarros, timbres de otro género con la noble resolución de instalar una numerosa milicia en los amargos y criticos dias de los sucesos del Escorial. En contraste con la marcha ignoble y obliqua de los espíritus debiles y desmayados, parece que vuestro valor renace en los peligros. La expedición sobre la provincia de Alava hace la apología del increíble arrojo con que corristeis á apagar un incendio facilmente extensible á las demas del reino; aunque en esta jornada tubierais que partir los trofeos con los heroicos cuerpos activos que guarnecen vuestro recinto.

Pero hoy es cuando dulcemente absorto y enamorado este Ayuntamiento de vuestro sin par heroísmo, no acierta á proferir espresiones de bendición y alaban-

za dignas del objeto á que se dirigen. Habeis prevenido y colmado sus deseos: mas de noventa individuos os habeis presentado esta mañana á pedir se os inscriba como milicianos voluntarios, que hayan de formar otra compañía de la infantería local: y como acasando los instantes de morosos, en la misma tarde habeis celebrado la eleccion de todos sus gefes graduales. Cuando el genio del mal maquina del modo mas insidioso y temible en el país vecino, atentando siempre para arrancarnos el ídolo de la libertad; cuando una tempestad horrible amenaza ostensiblemente turbar el orden establecido y el reposo público, que los malvados saben sacrificar al furor de sus pasiones ominosas, y cuando la alarma y la desconfianza se introducen insensiblemente en los animos agitados en un océano de oscilaciones políticas, que pudieran acobardar á los mas fuertes; vosotros amaestreados en el difícil arte de provocar los riesgos, y batir al enemigo en su mas ventajosa posición, salís impávidos á la arena, os ofrecéis serenos á la lucha, y os mostrais decididos á inmolares alegres sobre las aras de la Patria. Gracias sin número os sean dadas, beneméritos patricios, por tan raros y loables ofrecimientos. El Ayuntamiento os congratula lleno de gozo, y con toda la sinceridad que es debida á tan escelsas y peregrinas prendas. Id enhorabuena, ilustres, á cumplir las serias y augustas obligaciones que os imponéis, y que la Nación espera de vuestra nobleza incomparable. Defended su religion sacrosanta; poned á cubierto vuestros hogares; sean esos pechos los mas firmes baluartes de la libertad individual, de nuestra inviolable Constitución, y adorado Monarca constitucional. La cualidad de ciudadanos honrados os sujeta evidentemente al servicio de la Patria á proporción que ella os distingue y aprecia. Mostradle agradecidos todo aquel celo y benevolencia que es acreedora una sociedad que tiene por base la libertad civil. Interesaos esforzadamente en la seguridad y prosperidad del Estado. Y tomad por divisa indeleble de la lealtad española este lema consolador: *Constitucion ó muerte*. Vuestro Ayuntamiento se unirá denodado á vuestras banderas cuantas veces sea menester empapar lo en la sangre de sus individuos. Salas Consistoriales, de la ciudad de Logroño á 9 de setiembre de 1821. = Ambrasio Arangúren, alcalde 1º = Pedeo Nolarco Albo, alcalde 2º = Juan Vicente Contreras = Castor de la Calle = Manuel Gonzalez Crespo = Silvano Armayona = Marcelino Funes = Tomas Gil = Cayetano García = Manuel Pastor = Regidores. Nicolás Peral Aldecoa = Ildefonso Salvador Saenz = Sindicos = Plácido Martínez, secretario.

NOTICIAS PARTICULARES.

Alquiler. El que quiera arrendar una bodega vinaria con todos sus aderentes necesarios, se avisará con su dueño que vive calle de la Montera núm. 6.

Se arrienda la habitacion principal de la casa núm. 64 de la calle Mayor, y en la misma darán razon.

Perdida. El que hubiese encontrado una llave que tiene un papelito pegado con un hilo; se servirá entregarla en casa del librero D. Domingo Pardo en la calle de la Cuchillería, y se gratificará.

La persona que se haya encontrado un pañuelo de hilo, con listas azules, encarnadas, y blancas, y marcado con las letras M. y D., que se perdió la noche del 15 del corriente desde la calle de Santiago hasta el Correo, se servirá entregarlo en la casa núm. 51 de dicha calle, segunda habitacion, donde se confrontará con otro igual á aquel y se gratificará.